

**JUNTA DEPARTAMENTAL**

**ROCHA**

**PERIODO 2020 - 2025**



**ACTA Nº 162**

**SESION ORDINARIA**

**09 DE ABRIL DEL 2024**

**JUNTA DEPARTAMENTAL DE ROCHA**

**ACTA N° 162**

**Sesión ordinaria del 09 de abril del 2024**

**ASISTENCIAS:**

Alternan en la Presidencia los señores ediles José Condeza y Daniel Fontes, asistiendo además los señores ediles titulares María Inés Rocha, José L. Molina, María Luciana Alonzo, Dario Popelka, Hugo Remuñan, Blanca García, Pablo Nicodella, Mario Núñez, Nicolás Fontes, Graciela Techera, Facundo Terra, Ana Claudia Caram, Gustavo Hereo, Estrella Franco, Julio Graña, Eduardo Veiga, Oscar Andrada, Pablo Larrosa, Angel Silva, Federico Amarilla, Diego Rodríguez, Graciela Fonseca y Rafael de León; asisten además los señores Ediles suplentes en ejercicio de la titularidad María Fernanda Amorín, Ruben Sosa, Sergio Soria, Martín Zelayeta, Victoria Calabuig y Verónica Píriz.

Alternaron los señores ediles suplentes Cecilila Berni, Mauro Amorín, Wilmar Abreu, Fernando Vicente, Julio Hernández y Pura Rivero

Ausente los señores Ediles Germán Magalhaes, Andrés Morales, Elma Fuentes, Miguel Sanguinetti y Barbara Ferronato.

En uso de licencia el señor Edil Ricardo Rodríguez.-

-Siendo la hora 19.10' del día nueve de abril del año dos mil veinticuatro da comienzo la sesión.

SEÑOR PRESIDENTE: Buenas noches, damos comienzo a la sesión del día de hoy, ponemos a consideración el acta No. 161 del día 2 del corriente, los que estén por la afirmativa.

-(se vota) 26 en 28 Afirmativo.

Habiendo un cambio en el orden que habíamos previsto vamos a dar paso a la Media Hora Previa, si señor Amarilla.

SEÑOR EDIL FEDERICO AMARILLA: Como se trata de un cambio y la modificación del orden del día que teníamos previsto para hacer ese cambio lo tiene que aprobar el Plenario, porque lo estipulado y lo que está en el orden del día es comenzar con recibir a los usuarios de la salud pública, por lo tanto Presidente, para haber una modificación hay que ponerlo a votación, nada más era esa acotación Presidente nada más.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor edil, ponemos a votación el cambio, sí señor Abreu.

SEÑOR ERNESTO ABREU: Sobre lo que dijo el colega Amarilla, esto no es un cambio van a hacer uso de la Media Hora Previa e inmediatamente hará uso de la palabra por un tema de oportunidad un edil del Partido Colorado, creo que no es mucha la variación.

SEÑOR EDIL FEDERICO AMARILLA: Solo con el afán de ayudar es una modificación que estamos haciendo al orden del día y corresponde hacerlo bien, está bien la acotación que hace el coordinador del Partido Nacional pero tiene que estar aprobada por el Plenario, digo eso simplemente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor edil ya entendí, se alteró el orden, lo vamos a poner a consideración.

-(e vota) 25 en 26 Afirmativo.

Damos comienzo a la Media Hora Previa, tiene la palabra el señor edil Fontes.

SEÑOR EDIL DANIEL FONTES: Gracias Presidente, buenas noches para usted, buenas noches para los compañeros ediles, el personal y público presente.

Señor Presidente, el domingo 24 de marzo del corriente año tuvimos una enorme alegría al inaugurar una obra más de esta administración, pero esta no es una obra, sino que es una obra que brinda mucha mano de obra, ya que desde el que corta el pasto, los peones, el capataz, los cuidadores, el veterinario, el herrero, los administrativos y demás que participan en la gran cadena del turf están realizando allí un trabajo remunerado, obviamente estamos hablando del hipódromo de nuestra ciudad, el cual nos deja una gran satisfacción para quienes hemos luchado para que se hiciera realidad y hoy esté en pleno desarrollo y funcionamiento, jornada que comenzamos muy temprano y con mucho nerviosismo hasta que con el toque de campana a la hora 10 realizado por nuestro Intendente el señor Alejo Umpierrez se dio inicio a la primera carrera, premio Copa Rafael Pepe Graña, homenajeando así a quien comenzó este nuevo proyecto junto a Gastón Machado y Marcelo Vega que hoy es una realidad y hemos comenzado a andar por el camino del turf profesional, ya que ahora señor Presidente integramos el SINT (Sistema Integrado Nacional de Turf) se corrieron siete carreras en dichas

jornadas y se homenajearon a distintos actores del turf, entre ellos a Jorge Washington García, el loco García, Fernanda Rodríguez, estas dos personas de Rocha, Ruben Marrero, el Grillo Marrero de Las Piedras, Jorge Abelino Píriz, Walter Baez, Víctor Cusati, y personalmente señor Presidente nos dio un gusto enorme entregar una placa al ex jockey de Maldonado Edmundo Alvira (Edmundito). También nos llenó de beneplácito el ver cortar la cinta de reinauguración y descubrir una placa con el nombre de quien comenzó comprando el predio, quien fuera Intendente de Rocha, el señor Aduato Puñales que ya no está con nosotros, queremos agradecer al veterinario Carlos Redín que se incorporó al proyecto y aportó su experiencia y contacto colaborando para que esto se hiciera una realidad, al señor Gerardo Miguez, Comisario de turf con mayúscula que nos enseñó sobre dicha actividad cuando concurrimos al hipódromo Florida, hacer lo propio con el encargado de dicho lugar señor Luis Machín por su buena disposición, a Lucía Díaz, Ángel Pereira, integrantes de dicho hipódromo. También agradecer al señor José Quintana, encargado del hipódromo de Cerro Largo que nos abrió sus puertas para que viéramos el funcionamiento de dicho hipódromo y así aprender un poco más, al señor Alfredo Acuña, coordinador general del SINT, quien concurrió a nuestra ciudad a explicar sobre la operativa de esta actividad profesional, al señor Fernández y Dr. Héctor Ache de Maldonado por su gran aporte, al señor Pablo Másoli, Marcelo Lussich, Juan Antonio Viera y Pedro Sosa integrante del Comisariato del hipódromo nacional de Maroñas que también nos permitió compartir un domingo de tarde con ellos. Quedamos muy contentos señor Presidente con los logros, claro hay cosas para mejorar y otras para hacer, pero comenzamos y ahora estamos obligados a hacer que continúe funcionando. Para nosotros vamos por buen camino, el próximo 22 de este mes se correrá allí otra vez, el llamado ya está de la actividad, ya está en curso esperando que sea otra gran fiesta como la anterior que la gente acompañe como lo hizo masivamente ese día. Solicitamos que estas palabras pasen a la Dirección Nacional de Casinos, al Hipódromo de Cerro Largo, al Hipódromo de Florida, al hipódromo nacional de Maroñas, al señor Intendente Departamental, a la comisión de dicho hipódromo y a la prensa de nuestra ciudad. Gracias Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted señor edil, continuando con la Media Hora Previa tiene la palabra el edil Remuñan.

SEÑOR EDIL HUGO REMUÑAN: Gracias señor Presidente, buenas noches para todos, culminó la temporada turística y a pesar de los vaticinios de la oposición sugiriendo una serie de medidas que de no tomar harían que la mencionada fuera un fracaso, ya que no contaríamos con la presencia de visitantes extranjeros sobre todo de argentinos y el turismo interno siempre según su opinión no alcanzaría para cubrir las expectativas de los operadores turísticos ¿y qué pasó? Tuvimos una excelente temporada con niveles de ocupación hotelera del entorno del 90 y 100%, 190.000 ingresos al país en su mayoría argentinos, se agotaron todas las reservas al Brasil, que hacía mucho tiempo no se veía, hubo 180.000 salidas a ese país y 60.000 a la Argentina y la mayoría de estos turistas eran locales, si, turismo interno, que sale de todos los pronósticos de lo mal que está el país, esto demuestra lo contrario, el uruguayo tiene dinero para vacacionar. Otra vez se batió el record de ventas de autos 0 km, el país volvió a mejorar su calificación de riesgo de inversión y ocupa el primer lugar del

ranking seguido por Chile, todo ello se debe a una buena gestión económica a política y acciones con rumbo, el país crece en obras e infraestructura, que hay mucho todavía para hacer, es evidente, pero a la luz del resultado creo que está bien claro que vamos por buen camino. Otro tema señor Presidente: Hace unos días atrás el Plan Rocha vuelve a sonreír, entregó la prótesis dental número mil, mil vecinos del departamento tuvieron acceso a una prótesis, a la cual antes era imposible por el costo de las mismas, ni que hablar de todos los demás que se atendieron y que pueden disfrutar hoy de algo tan importante como la salud bucal, vayan mis felicitaciones a todos los integrantes del equipo del programa, al señor Intendente con el arreglo del ómnibus que se encontraba abandonado y hoy recorre cada localidad del departamento atendiendo a los vecinos menos pudientes. Quiero que estas últimas palabras pasen al equipo de salud bucal y al señor Intendente. Gracias señor Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, así se hará, continuando tiene la palabra el señor edil Andrada.

-Se retira de la Presidencia el señor Edil José Condeza, ocupando la misma el señor Edil Daniel Fontes.

SEÑOR EDIL OSCAR ANDRADA: Buenas noches Presidente, buenas tardes colegas ediles, bueno la semana pasada de la otra y sucesivamente todas para atrás no deja de sorprendernos el accionar del oficialismo a nivel nacional y departamental, lo digo a nivel nacional desde el momento en que en el senado de la República se veta la posibilidad del sorteo y el concurso para el ingreso a la función pública y cubrir los cupos y las vacantes en la Intendencia de todo el país, lo digo así también en lo departamental, porque el Intendente Umpierrez fue uno de los que se opuso a eso y después sale con el discurso de transparencia en todos los medios de comunicación departamentales a hablar de lo transparente que es su gestión. Allá por el 2005 una iniciativa del Frente Amplio que no tuvo los votos del Partido Nacional que era también Uruguay concursaba, que igual se implementó de otra manera pero no tuvo carácter de ley porque otra vez el Partido Nacional se oponía a la transparencia y al ingreso a la función pública mediante el concurso y el sorteo, con esto se generan estos feudos, verdad, si me votas y te veo en el comité te doy trabajo si no, no tienes la posibilidad de acceder al Estado lo estamos viviendo en Rocha y lo estamos viendo a lo largo del país donde gobierna el Partido Nacional y ni hablar a nivel nacional, en el gobierno central, pero bueno eso eligió la gente, la incentivaron a equivocarse esperemos que no se vuelva a repetir, tenemos instancias electorales por delante que seguramente van a dar vuelta la pisada y vamos a volver al camino de la transparencia, pero para seguir el tema de la transparencia y todo eso no, usted sabe qué único país en el mundo que ahorró en pandemia fue Uruguay, sabían eso que los ediles oficialistas, sabía eso la gente en general, el único país que ahorró en pandemia fue Uruguay, los otros triplicaron gastos, los otros invirtieron, Uruguay ahorró, señor Presidente, me dirijo a usted o al público, me parece una falta de respeto Presidente, estoy haciendo uso de la palabra y se me van los minutos y ninguno de los dos están prestando atención, espero entonces el minuto, bien gracias señor Presidente, fue el único país que ahorró en pandemia, pero sabe que, en ese ahorro, mientras se estaba ahorrando regalaron el Puerto, regalaron la fibra óptica, abrieron las fronteras del narcotráfico, aumentaron los presos, aumentaron las

condenas, aumentaron los homicidios, pero nos dicen que estamos mejor en seguridad, aumentaron todos los indicadores negativos para el Uruguay, aumentó el desempleo, aumentó la pobreza, aumentó la pobreza infantil, pero Uruguay ahorró en pandemia, hoy los pre-candidatos oficialistas vienen y nos prometen lo mismo que nosotros vinimos aquí a reclamarle a ustedes, que cumplan con lo que prometieron en campaña de 2019, prometen seguridad, este recreo no se terminó, la inseguridad sigue estando, prometen puestos de trabajo, la gran Sartori la hace una pre-candidata hoy, inversiones, no llegaron, regalaron el Puerto, regalaron la fibra óptica, las inversiones siguen sin llegar a Uruguay, transparencia no la hay, vamos al cuarto piso, quieren pasaporte muchachos vamos a dar una vuelta por Presidencia, están prometiendo nuevamente no subir la tarifa, lo mismo que prometieron en el 2019, piensan que la gente va a creer y yo creo que no, tiene que cambiar de discurso porque se están quedando en la fácil, están saliendo a contestarle a un ex Presidente que donó el 30% de su salario, si será importante ese ex Presidente que toda la oposición, todo el oficialismo sale a contestarle a un ex Presidente, nos dicen que estamos más seguros, yo cada día me siento más inseguro, aquí mismo en esta Junta Departamental se viola el reglamento constantemente, si se viola aquí el reglamento, imagínense afuera lo que debe estar pasando en la sociedad, Otro tema que no quiero dejar pasar y lo voy a reclamar en esta media hora previa es que por favor se trate la iniciativa de los vecinos de esta Junta Departamental, me parece que quieren pasar todo para las comisiones y que eso quede ahí, aquí los vecinos reclaman ser recibidos por el Plenario, escuchar sus demandas y aquí la mayoría que tiene hoy el oficialismo les dice que no y otra de las iniciativas que quiero que conste en actas señor Presidente, que por favor de una vez por todas se trate la iniciativa de los vecinos de Barra de Chuy y de Punta del Diablo: Nada más señor Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor Edil, para continuar la Media Hora Previa tiene la palabra la Edil Cecilia Berni.

SEÑORA EDIL CECILIA BERNI: Muchas gracias señor Presidente, ediles en Sala, hace unos días atrás se firmó el comodato con la empresa Jardín Primitivo posteriormente de haber sido aprobado en la Junta Departamental, en dicho comodato la intendencia departamental de Rocha le cede un predio de 13000 m<sup>2</sup> a la empresa para que la misma desarrolle ahí el tratamiento de los desechos de pescado, dicho ofrecimiento de éste proyecto había sido propuesto anteriormente a Victoria Pardo encargada de la Empresa Abono de Mar que lo desestimó aduciendo que iba a dejar de trabajar en la industrialización de los desechos de pescado, desde que Abono de mar dejó la actividad la empresa Jardín Primitivo comenzó conjuntamente con la Intendencia el procesamiento de los restos de pescado, se han procesado desde ese entonces 470 toneladas que han sido transformadas en abono orgánico de excelente calidad, a partir de la firma de éste convenio se va a preparar un área de compostaje en la cual se va a realizar una debida impermeabilización de los suelos a los efectos que no sean contaminados como sucedía en el anterior emprendimiento de Abono de Mar que funcionaba en la intersección de las ruta 15 y 10 y que volcaba los lixiviados directamente al suelo, dichos lixiviados en la actual planta son llevados y tratados en las piletas de oxigenación que están en el predio, el gobierno de Rocha apoyó adquiriendo

un camión refrigerado que permite levantar los residuos de pescado en los domicilios de los pescadores y que hizo posible lo que algunos vaticinaban que no sería viable, trasladar los residuos de pescado desde La Paloma y alrededores hacia la ciudad de Rocha, la Empresa Jardín Primitivo presentó un proyecto a su vez a la OPP que fue aprobado, lo que va a permitir realizar una importante inversión y tener una planta preparada y habilitada por el Ministerio de Medio Ambiente como correspondía y que no había antes, esto pone punto final a una desagradable y olorosa etapa de nuestras vidas que sufríamos los vecinos y turistas todo el año en la entrada de varios balnearios tan importantes como La Paloma y La Pedrera, el gobierno de Rocha además de cumplir con su palabra con los vecinos de ambas comunidades, mediante su compromiso nos da la seguridad que también está comprometido con el medio ambiente y para ello trabaja para hacer posible una gestión eficiente y correcta además de cuidar el medioambiente Solicito señor Presidente que mis palabras pasen al director de Gestión Ambiental, el señor Ramón Lorente y permiso para tratar otro tema.

SEÑOR PRESIDENTE: Puede hacerlo señora edil.

SEÑORA EDIL CECILIA BERNI: Muchas gracias, bueno no quería dejar pasar la oportunidad de que este próximo jueves 11 de abril se va a inaugurar en Montevideo el nuevo Hogar de Estudiantes con que contaran la oportunidad los jóvenes de Rocha, yo al igual que otros compañeros de ambas bancadas participamos de la comisión del hogar y nos toca en verano justamente reunirnos para hacer el estudio de las becas y este año nos encontramos con la sumamente ardua tarea de tener que elegir yo no recuerdo exactamente si eran cinco cupos masculinos y tres cupos femeninos, imagínense ocho estudiantes iban a tener la oportunidad este año de poder ingresar al hogar, ocho, teníamos muchísimas solicitudes y bueno elegimos esos ocho y teníamos la esperanza que nos habían dicho que el Intendente iba a alquilar un hogar para hacer y permitir a más estudiantes poder acceder a una carrera terciaria, eso es realidad, este próximo jueves 11 de abril se inaugura en Montevideo el nuevo hogar de estudiantes que les va a permitir que además de que ocho estudiantes que además están en el hogar puedan ingresar cuarenta y cuatro estudiantes más, eso solo lo podemos notar en carne propia los que pertenecemos a la comisión de estudiantes porque tuvimos vuelvo a repetir la horrible tarea de tener que decidir cuál era el caso peor para darle la posibilidad de ingreso al hogar, o sea cual era el caso más extremo, con menos recursos económicos para poder darle esa posibilidad, bueno ahora se volvió a abrir un llamado porque se multiplicó para cuarenta y cuatro estudiantes más que hoy en día van a tener la posibilidad de hacer una carrera terciaria en Montevideo, eso aplica a una excelente gestión para con los jóvenes de nuestro Intendente y realmente no puedo dejar pasar el hecho sin hoy hacer alusión a algunas palabras a este hecho, porque para todos en realidad inclusive padres, yo fui madre de dos estudiantes que estuvieron en el hogar y sé lo que conlleva la oportunidad de que se te pueda acceder el alojamiento para que nuestros gurises se puedan formar en la capital. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted señora Edil, para continuar con la Media Hora Previa tiene la palabra el señor Edil Gustavo Hereo

SEÑOR EDIL GUSTAVO HEREO: Gracias Presidente, tenemos algunos temas por acá, sin duda que a veces nos sorprendemos y cada vez que salimos a recorrer un poco

el departamento nos encontramos con algunas cosas que llaman la atención, si bien llama la atención algunas cosas como en Lascano que se hicieron las calles que están muy prolijas, unas cuadras que se construyeron nos parece muy bien porque es un reclamo de los ciudadanos que aportan, pagan sus impuestos y está bueno que se les responda, también nos encontramos calles como en la localidad de Cebollatí que la venimos reclamando hace un año y pico, es lamentable como están las calles de Cebollatí y ahora me van a decir que por la lluvia, ya sé que la respuesta es la lluvia, ya las lombadas que hace un tiempo acá fueron propuestas a raíz de algunos vecinos de Cebollatí no precisan que las hagan, ya está, con los pozos que hay ya todos aminoran la marcha allí enfrente a la policlínica era una de las que se iba a poner, ya no precisa la lombada, hay que arreglar las calles Presidente sinceramente, es fea la situación, pero también no solo recorrimos las calles de Lascano las que están arregladas porque nos gusta ir a todos los barrios a donde crecimos alguna vez, adonde tenemos amistades también y es lamentable como esta, lamentable y bueno y para sumar un poco toda esta falta de mantenimiento, toda esta falta de comprensión hacia los dineros públicos hace un buen tiempo que la gente de Lascano está esperando cuando se va a terminar la ruta 15, la empresa Ramón Álvarez no sé qué pasa con ella pero es de nuestra preocupación porque salir de Lascano y hacer más o menos unos veinticinco kilómetros por ahí hasta lo de Malan un poquito más por ahí es como andar en la selva, capaz que en la selva andamos mejor, está difícil no hay forma, que podemos hacer le dijimos a los vecinos y bueno nosotros le reclamamos a la intendencia porque en realidad siempre cae en la figura de la intendencia los reclamos de los ediles departamentales porque nosotros no somos el parlamento si somos legislativo departamental, pero no deja, no deja de tocarnos estas cosas cuando los vecinos te dicen vamos a romper un auto, la otra parte esta preciosa pero cuando van a terminar esto, bueno desde aquí queremos pasarle el mensaje a la empresa Ramón Álvarez y al señor Intendente que apuren esto que terminen de una vez porque en cualquier momento van a pasar como ya han pasado algunos accidentes cosas que nosotros no queremos, entonces nos parece que una ruta tan importante como ruta 15 ya debería de estar pronta y sumo a esto, sumo a esto que en la semana de turismo hubieron 389 accidentes en todo el país, en la semana de turismo 389, hace pocos días atrás acá en la Junta Departamental yo hago una propuesta que pasara al Ministerio de Transporte y Obras Publicas y a la dirección que corresponda sobre la llegada al trébol de la Barra que ahí se habían sucedido en la temporada muchos accidentes, bueno volvieron a suceder la misma cantidad o más de accidentes y otros por supuesto en el entorno de Rocha, Castillos y otros lugares más, estamos pidiendo que realmente se revea esa situación porque de los 389 que hubieron en el país Rocha tuvo un alto porcentaje de accidentes y ahí entramos con un tema de que no hay forma de atender tantos accidentes a la vez porque justamente los recursos de la salud no están atentos a tanta demanda y a veces con baja demanda tampoco, bien, pero quiero dejar otros tema y voy a pedir el apoyo del Cuerpo señor Presidente para este tema, voy a tratar de leerlo para agilizar mis palabras, Sr. Presidente de la Junta Departamental Daniel Fontes. En virtud de una situación que pude observar en las oficinas de BPS en la ciudad de Chuy y la cual en lo personal me parece una falta de consideración con vecinos y vecinas que allí concurren para realizar diferentes trámites,

donde muchas veces se trata de personas mayores y como es un tema que escapa a la órbita de la Junta Departamental, quiero hacer llegar el siguiente planteamiento a los Diputados del Departamento, no hay baño al público en las oficinas del BPS de Chuy, no hay baño, no se cuenta con baño al público, así fui informado ese día, queremos saber si es solamente la oficina de Chuy que no hay baños públicos habilitados, si la situación es la misma en todo el departamento, porque puede ser pero nosotros no tenemos ese alcance, por eso los diputados de nuestro departamento si lo tienen y si BPS por ahí instalo esa política de no tener baños habilitados al público cosa que considero que no es así y por este medio como decía gestionar ante nuestros diputados este reclamo y más que nada esta observación que es grave donde sabemos que allí hay niños y ancianos que van hacer también sus trámites y hay que estar allí y no tener un baño público, voy a pedir el apoyo del Cuerpo para este tema Presidente, muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: El señor Edil Hereo pide el apoyo del Cuerpo para el trámite ante BPS, los que estén por la afirmativa sírvanse indicarlo.

-(se vota) 28 en 28 Afirmativo.

SEÑOR PRESIDENTE: Para culminar la Media Hora Previa tiene la palabra el señor Edil Pablo Nicodella.

SEÑOR EDIL PABLO NICODELLA: Gracias Presidente, buenas noches al Cuerpo, señor Presidente nos toca hoy felicitar y saludar efusivamente a la sociedad Lascanense y al Club de Leones por el tremendo festival que se mandaron el fin de semana pasado, la verdad que allí pudimos asistir a un hermoso evento solidario que se organiza hace 40 años, la solidaridad bien entendida señor Presidente, allí nos dimos cita todos, todos los que pudimos, no había distinción tanto entre quienes asistíamos como simples observadores o quienes organizaban este evento, toda una sociedad en pleno detrás del objetivo que era ayudar a la sociedad Lascanense, además una exquisitez el asado con cuero realmente muy bueno, así que desde acá vaya mi saludo al Club de Leones y la sociedad Lascanense, quiero que mis palabras pasen al Club de Leones de Lascano, que sigan adelante que son un faro de luz para todo el departamento, vengo de una sociedad y no tengo pelos en la lengua en decirlo, vengo de una sociedad donde dos o tres piensan, tres o cuatro empujan el carro y cinco mil o seis mil criticamos señor Presidente, la verdad que esto es hermoso ver cómo trabaja Lascano los días previos y ese día o ese fin de semana, así que el saludo desde acá, el orgullo y sigan adelante, mis palabras hacia la comisión del Club de Leones de Lascano, otro tema señor Presidente, señor Presidente ha sido recurrente personalmente o en mi teléfono los llamados de atención a los pedidos de ayuda de varios vecinos del departamento principalmente Castillos pero de otros puntos del departamento también sobre el tema de los ruidos molestos en ciclomotores, en motos, sin ir más lejos yo fui participe de un hecho bastante complejo hace un par de días atrás, cruzaba desde la plaza, desde la esquina de la plaza de Castillos hacia la agencia de la empresa donde trabajo y en ese ínterin pasaron cuatro centauros motorizados, los llamo así porque era lo que parecían, realmente parecían eso, haciendo roncar aquellos motores y aquellos escapes libres sin ningún tipo de protección ellos y quienes cruzábamos en la vuelta, quienes estábamos en la vuelta, pero eso es un derrotero de todos los días señor Presidente, sé que el tema

es muy difícil de hincarle el diente y muy difícil de contrarrestar porque es una moda y no tanto el divertimento que en sí engloba sino el contraponerse a las normas vigentes y a las buenas costumbres, quiero desde acá hacer un llamado a la sociedad toda, a sus grupos de jóvenes que sé que están palabras le van a llegar porque están muy bien organizados en Castillos un grupo de WhatsApp de ciento veinte integrantes donde se avisan cuando parte la republicana de Aguas Dulces para Castillos y al minuto no hay absolutamente nadie en la calle y luego se invitan por ese mismo grupo a quemar todo, cuando dicen quemar todo dicen quemar cubiertas, motores y la oreja de los vecinos, yo me imagino un hogar de ancianos, una casa de salud, el hospital o cualquier vecino que se acuesta con el sol y se levanta con los gallos lo que puede sentir señor Presidente, entonces en ese sentido voy a plantear la formación de una brigada departamental de tránsito que se ha intentado llevar a cabo en algunas oportunidades, que realmente se lleve a cabo para el control de ruidos molestos y ese tipo de cosas, con la integración de jefatura de policía, cuerpo inspectivo y algún asesoramiento legal, de tipo legal y de tipo psicológico también porque hay chiquilines y hay grupos de chiquilines que necesitan algún espacio diría yo para descargar toda esa energía en exceso que tienen, yo también fui joven señor Presidente pero me gustaba también tirar algunas curvas pero teníamos respeto, respeto primero a nuestros padres y respeto a las normas señor Presidente y a las autoridades, los tiempos han cambiado entonces como los tiempos han cambiado creo que las normativas tienen que ajustarse y el aparato estatal debe ajustarse a esas normas, así que pido que estas palabras pasen a la Intendencia Departamental, a la dirección de Tránsito, a Jefatura de Policía, a la prensa en general, otro tema si me da el tiempo señor Presidente, vuelvo sobre el mismo tema señor Presidente, hace un tiempo planteé acá que un espacio importante de la futura terminal de ómnibus de Castillos debe llamarse Salvador Oliveira debe llevar el nombre de Salvador Oliveira, no me da el tiempo para volver a insistir quien fue Salvador Oliveira pero fue un icono en el transporte entre Castillos, Aguas Dulces, Valizas y también La Paloma, conocido por todos quienes peinamos algunas canas pero la nueva generación no lo conoce entonces creemos que de orden que un espacio físico que puede ser el hall de la futura terminal o que se yo los andenes, no sé, eso lo vera el ejecutivo debe llevar el nombre de Salvador Oliveira y también debe una especie de monolito o una especie de pintura de algún artista conocido debe lucirse allí, así que pido que nuestras palabras pasen como trámite urgente al municipio de Castillos y a la dirección de tránsito y transporte, muchas gracias Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará señor Edil, culminada la Media Hora Previa señores Ediles, tenemos un asunto de trámite coordinado, tiene la palabra el señor Edil Rafael De León.

SEÑOR EDIL RAFAEL DE LEON: Gracias Presidente, el día 4 de abril en un lamentable accidente de tránsito dejó de existir el Senador Adrián Peña, Adrián había nacido un 20 de enero del año 76 en una pequeña localidad de Canelones San Bautista que cuenta con unos dos mil habitantes aproximadamente, desde ahí comenzó su empresa avícola y asumió por primera vez la responsabilidad de participar en elecciones internas en el departamento de Canelones frente a grandes e históricos del Partido y logro culminar con éxito esas carreras hasta que llego a Diputado de Canelones por dos

veces, también asumió la secretaría del Partido cuando el Partido Colorado marcaba un uno y medio por ciento, aquella marca histórica que dejaba casi muerto al Partido y nadie quería agarrar esa bandera y el junto a un grupo de colorados jóvenes se embandero y asumió la secretaría del Partido, la secretaria general, en esta última elección fue el gran promotor de la fundación o la creación del sector Ciudadanos con Ernesto Talvi a la cabeza pero con un bastón atrás que era Adrián Peña que conocía y recorría el país atrás de cada dirigente colorado y por sobre todas las cosas por nuevos valores buscando un recambio y una forma distinta de hacer política en la cual recaímos nosotros hoy ocupando una banca por el Partido y representando al sector Ciudadanos en el departamento de Rocha, fue senador de la república y llevo adelante el primer Ministerio de Ambiente del país, pero yo no me quiero quedar con estos logros que fueron personales y que el con mucho orgullo y con mucha pasión lo llevo adelante, yo me quiero quedar con un Adrián Peña que era quien tendía el brazo aquel que precisaba, aquel que en cada momento sin importar la divisa política él estaba, aquel que vivía por sus dos pasiones como él decía su empresa avícola y su Partido Colorado y el servir a la gente, me quedo con aquel amigo de la política que surgió en las últimas elecciones cuando nos dio la oportunidad y a partir de ahí tuvimos un ida y vuelta importante, yo siempre me voy a quedar con ese recuerdo o ese mensaje muy temprano porque el normalmente mandaba mensajes a la 6 de la mañana temprano, el cómo vamos jefe o como está la cosa en Rocha o aquel video con sus palabras en el senado o con intervenciones diferentes Colorados del país, lamentablemente esa pasión y esa vida lo llevo al desenlace que todos conocimos y que fue tan público, Adrián lo va sufrir el sector Ciudadanos sin duda, el Partido Colorado pero también el sistema político uruguayo porque era como se decía a voz populi un zurcidor, era aquel que buscaba mediar y conciliar todos los temas, era aquel que lograba lo imposible para que el país pudiera seguir avanzando sin importar los costos o las medidas políticas y creo que la mejor honra que le podemos hacer los Colorados y el sector Ciudadanos hoy es un pequeño homenaje que le hace el sector en un video con palabras propias de él donde invita a seguir trabajando por el Partido Colorado y después de ver ese video voy a pedir un minuto de silencio y que estas palabras pasen a la familia principalmente a su padre y a su madre que son quienes hoy llevan el dolor de no tenerlo a pesar de la colectividad política del Uruguay o de mucha gente que lo apreciaba y lo quería, nada más señor Presidente, vamos a pedir que se pase ese pequeño homenaje de Ciudadanos y después el minuto de silencio, gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará señor Edil, tiene la palabra el Edil Amarilla.

SEÑOR EDIL FEDERICO AMARILLA: Muchas gracias Presidente, primero lamentar este hecho, un saludo a la colectividad política del Partido Colorado y sobre todo Ciudadanos, siempre estas pérdidas son dolorosas cuando hablamos de una persona joven, trabajadora de la política cuando siempre insistimos que intentamos de arrimar a los jóvenes a esta actividad, 48 años de edad, una persona hijo de productores como bien decía acá el colega edil, que se hizo su camino con mucho esfuerzo, con mucho trabajo, la verdad que son esas pérdidas inesperadas que conmociona toda la sociedad y siempre al menos en mi caso me fijo en cosas se dicen no, cuando parte una persona, que es lo que queda, que es lo que sus compañeros coterráneos sobre todo también las

personas vinculadas a la política hablan, y se destacaba el buen humor de Adrián, la mayoría de los entrevistados en el correr de estos días siempre destacaban que a pesar de cual fuera la circunstancia siempre estaba y trabaja y tenía buen humor y le ponía humor y mucho trabajo a las cosas, la verdad que no queda más que dar nuestros pésames y bueno como fuerza política Frente Amplio que también en este último tramo hemos perdido a personas importantes para nosotros, no queríamos dejar de destacar el trabajo de Adrián Peña que bueno, que para nosotros también los jóvenes que estamos en una edad similar aunque no pertenezca a nuestras filas vemos el trabajo de en este caso contrincante, así que un saludo al Partido Colorado, al sector Ciudadanos y por supuesto a la familia que son los directamente que estarán sufriendo está pérdida, nada mas Presidente, muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor Edil, tiene la palabra el señor Edil José Luis Molina.

SEÑOR EDIL JOSE LUIS MOLINA: Muchas gracias, primero que nada adherir obviamente a las palabras del Edil De León y por supuesto alas del Edil Amarilla, sin lugar a dudas que Adrián en su pasaje por la política fue un dirigente político realmente muy importante y vaya si nuestro departamento pudo tenerlo aquí cuando era ministro, hay una obra que se puede destacar que fue el cierre del vertedero de la ciudad de Rocha que espero tantos años y que con su apoyo desde el Ministerio de Medio Ambiente se logró concretar y salimos de aquella tortura que teníamos todos los rochenses de que se prendía fuego, el humo y que todos de todos los sectores gobierno tras gobierno reclamábamos y que este gobierno de coalición junto Adrián Peña se logró concretar ese objetivo en beneficio de los rochenses, tuve el gusto de conocerlo en varias oportunidades porque además era de los políticos recorredores que le gustaba recorrer el país, de hecho aquí a Rocha siendo ministro vino muchísimas veces preocupado con algo que nos debe siempre preocupar a todos que es el tema de medio ambiente, sin duda que sabemos lo que siente el Partido Colorado, el Edil De León y que además me consta, que además de ser su líder político era su amigo y se lo mande en un mensaje lo que voy a decir ahora, cuando uno pierde un referente político pero que además es amigo duele mucho más, nos tocó vivirlo a nosotros con Jorge Larrañaga como le habrá tocado al Frente Amplio ante la pérdida de algún dirigente, entonces quiero adherir en nombre personal de mi sector Alianza Nacional pero además en nombre de la bancada de mi Partido, porque sin duda que como se destacó y lo destacaba muy bien el edil De León fue un hombre que tenía esa capacidad de diálogo y de zurcir y encontrar puntos de encuentro fundamentalmente en la coalición, así que señor Presidente el saludo a su familia, el saludo como dije recién en nombre de nuestro sector Alianza Nacional y de la bancada de nuestro Partido también al Partido Colorado y bueno estas cosas pasan, lo que hay que hacer como decía Jorge Larrañaga a no aflojar, muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted señor Edil

-(se emite audio-video con intervención del ex Ministro Adrián Peña)

SEÑOR PRESIDENTE: Bien, votamos ahora el pase a Comisión General a los efectos de recibir a representantes del Movimiento de Usuarios de Salud Pública y Privada de nuestro departamento

-(se vota) 28 en 28 Afirmativo

-(siendo la hora 19.55' se pasa a régimen de Comisión General)

-Ingresan a Sala en representación del Movimiento de Usuarios de Salud Pública y Privada los señores Magela Altier, María de los Ángeles Méndez (de la ciudad de Chuy), Luz Méndez (Punta del Diablo), Alexis Hernández (consultivo de la ciudad de Rocha), Gorki López (usuarios de la Salud Privada), Cacho Bonilla (ex funcionario de la salud), Miguel Huelmo, Maicol Machado (colectividad Trans).

-En el transcurso de la Comisión General los visitantes manifiestan el trabajo e impulso realizado por el Movimiento para lograr la reforma que llevó al Sistema Integrado de Salud, y por otro lado dan detalles sobre la situación actual de diferentes centros de salud del departamento y los inconvenientes que los usuarios deben afrontar ante lo que consideran carencias como ser: falta de profesionales, suministro de medicamentos, tiempo de espera para consultas, respuesta ante solicitud servicio de emergencias, situación edilicia de varios centros, falta de resguardo para pacientes y familiares en espera de consulta. Asimismo dan respuesta a diversas consultas formuladas por los señores ediles.

-Luego de las prórrogas del horario y día de sesión, siendo la hora 00.15' del día diez de abril del año dos mil veinticuatro, el Señor Presidente dio por finalizada la sesión.-

**JUAN C. NAVARRO**  
Secretario General

**DANIEL FONTES**  
Presidente